
. .  ЩордРие^рузья! Коротка студенческая пора — 
всего тмчг^йгесть лет. А след она оставляет на всю 
жизнь. Приобретенное в эти годы — это та ноша, 
которая, как говорится, плеч не тянет, наоборот, чем 
весомее багаж знаний, культуры, общественных на
выков, тем увереннее шагает человек по жизни. 
Пройдут годы учения, вы сдадите государственные 
экзамены, защитите дипломы, позади останутся за
четы и проекты, но окончание учебы — это только 
начало вашей трудовой биографии, и куда бы вы ни 
пришли работать, вы принесете с собой то, что вам 
щедро дали студенческие годы — идейную убеж
денность, глубокие знания, любовь к своей профес
сии, преданность своей великой Родине. Пусть же в 
ваших дерзаниях, в делах и мечтах будет всегда 
жив дух вашей студенческой молодости, пусть не 
остывает пламя ваших сердец, пусть чисты и благо
родны будут ваши помыслы...

Из речи Генерального секретаря Ц К  КП СС  
товарища Л . И. Брежнева « а  Всесоюзном 
слете студентов.

К  Н О В О М У  
У Ч Е Б Н О М У

Г О Д У

1 сентября в Таллинском 
политехническом институте 
начался новый, тридцать девя
тый учебный год.

Казалось бы, учебные годы 
похожи и учебный процесс — 
это привычно повторяющаяся, 
деятельность. Ведь предметы 
в. основном все одни и те же, 
да и в преподавател.ском со
ставе нет особых изменений. 
И все же каждый учебный год 
имеет свое лицо, свои пробле
мы и характерные результаты.

Этому причиной быстрое 
развитие всей окружающей 
жизни, предъявляющей всё 
новые требования и ставящей 
новые проблемы. А  вуз не мо
жет плестись’ в хвосте совре
менных проблем, он должен, 
шагать впереди. Из этого вы
текают задачи каждого нового 
учебного года. Исходя из есте
ственного закона развития, на
ша основная задача заключа
ется в том, чтобы учиться и 
учить лучше, чем в предыду
щем учебном году. Это озна
чает самокритичную оценку 
всего положительного- и всех 
недостатков.

В минувшем учебном году в 
целом по институту успевае
мость ^возросла. Как во время 
зимней, так и весенней сессии 
результаты были лучше, чем 
в минувшем году. Однако этот 
оощий показатель не говорит 
об успехах каждого факульте
та. Анализ результатов весен
ней сессии показывает, что на 
химическом, строительном и 
на электроавтоматическом фа
культетах успеваемость пони
зилась по сравнению с преды
дущим годом. Успеваемость 
же является однйМ из основ
ных показателей нашей дея
тельности. Успех достигается 
обоюдными стараниями. Даже 
при наилучшем преподаваний 
не будет результатов, если сту
дент всерьез . не 1 относится к

И а с н и м к а х ;  Заместитель 
министра высшего и среднего об
разования Хеймар Перемеэспри
ветствует первокурсников; в акто
вом- зале; ректор проф. Агу 
Аарна вручает студенческий би
лет- Людмиле Маньюк.

Фото Пеэтера Раукаса.

своим обязанностям. Также и 
студент не может нормально 
заниматься при недостатках в 
организации учебной . работы. 
Здесь встает вопрос, где искать 
новые пути и возможности.

За низкой успеваемостью 
обычно кроется слабая само
дисциплина и отсутствие чув
ства ответственности у студен
та. Не лишне заметить, что из 
числа отсеявшихся студентов 
лишь 10 процентов выполняли 
общественные задания. Отсю
да следует, что в нашем кол
лективе еще есть студенты, не 
осознавшие своих обязанно
стей как в настоящее время, 
так и в своей будущей работе 
по специальности. Все звенья 
и организации нашего коллек
тива должны лучше знать ка
ждого студента и помочь тем, 
кто еще не осознал своих за
дач в нашем социалистиче
ском обществе.

В новом учебном году инсти
тут принял 1250 новых студен
тов. По сравнению с прошлым 
годом конкурс был больше, 
следовательно, новое пополне
ние имеет все шансы для ус
пешной учебы. Желаю, чтобы 
новые студенты максимально 
использовали эти шансы и с 
первого же дня со всей серьез
ностью приступили к выпол
нению своей задачи.

Нынешний год— это завер
шающий год пятилетки. Всего 
несколько месяцев осталось, 
чтобы выполнить намеченное 
в планах. Институт в основном 
выполнил свои задачи в IX пя
тилетке, и сейчас настало вре
мя намечать планы на буду
щее. На новый учебный год 
приходится событие огромной 
важности — XXV съезд КПСС. 
Как всегда, и на этом съезде 
будут подведены итоги Дости
жениям и поставлены новые 
задачи. Весь советский народ 
идет навстречу XXV съезду 
КПСС с желанием внести свой 
вклад в дальнейшее укрепле
ние и процветание нашей Ро
дины.

Коллектив Таллинского по
литехнического института при
соединяется к этому общена
родному делу. Будем же в но
вом учебном году достойными 
этой великой задачи.

Проф. АГУ ААРНА.
Ректор ТПИ.

Д Е Н Ь  П Е Р В ЫЙ

В Т П И

Трудно сказать, когда накал  
страстей у  кандидатов в студен
ты достиг высш ей точки —  в 
день -первого экзамена ,  или  ког
да состоялось зачисление в спи
ски. Это было трудное 'время, 
но теперь уже все позади. "И вот 
первого сентября в актовом зале  
начинается торжественное соб
рание. И сполнены гимны  —  го 
сударственный и  республики  —■ 
и под звуки  марш а вносят знамя  
института. С лово. берет ректор — 
профессор А гу  Аарна. Он рас
сказы вает о славных делах  сту
дентов ТПИ.

— С сегодняшнего д н я ,.—  го
ворит он, — вы ' полноправные

советские студенты. Это и боль
шая честь, и обязанность. В  вас 
мы видим тех, кто поведет наше 
общество вперед.

Ректор поздравляет новоиспе
ченных студентов . и выраоюает 
пожелание, чтобы встретиться 
через 5 лет, при вручении дипло
мов, в том же составе. Затем 
студентов поздравляют замести
тель министра высшего и сред
него образования Ильмар Пере
меэс а секретарь ЛКСМ Э Майт 
Аадна.
; Тем шестнадцати, кто закон

чили среднюю ш колу с отличием 
й в ходе первых экзаменов по
казали отличные результаты, 
ректор профессор А: А арна тор

жественно вручает студенческие 
билеты.

■Со словами благодарности к  
преподавателям выступают пер
вокурсники Тийт Карри и Л ю д
мила Маньюк.

Трое первокурсников прини
мают знамя института из р ук  
своих старших товарищей.

В заключение звучит традици
онный студенческий гимн «Гау- 
деамус». Так пополнилась новым  
составом дружная студенческая 
семья.
’ ПРИМИ :ЖЕ И  НАШИ ПО

ЗДРАВЛЕНИЯ, ; ПЕРВОКУРС
НИК!

Редколлегия «ТП » ,



ч т о
нового?

Учебный процесс в вузах 
совершенствуется с каждым 
годом, и это вполне естествен
но. Что же нового в нашем 
институте в этом году? Отве
чает проректор по учебной 
работе доц. ХУГО ТИЙСМУС:

«До начала сентября в мыс
лях все еще август —  прием
ные экзамены, их ход. Нуж
но сказать, что прием новых 
студентов прошел успешнее, 
чем в прошлом году. Больше 
было заявлений от нынешних 
выпускников, больше принято 
в институт закончивших под
готовительное отделение. Ус
пешно прошел также новый 
эксперимент, который касал
ся тех, кто имел средний 
балл 4,5 и выше в аттестате 
и набрал 9 баллов на первых 
двух экзаменах. Они могли 
уже считать себя студентами 
ТЛИ.

В новом учебном году выхо
дит в свет новый вариант 
в помощь первокурснику У. 
Агура «Как учиться в ТПИ».

В  этом году впервые будут 
внедрены детально разрабо
танные программы для пер
вокурсников. Они составлены 
для каждой специальности —  
в программе подробно записа
ны все предметы по данной

Валентина Петрова и Э львира Ю холайнен на приемном эк
замене по физике.

В настоящее время наблю
дается интенсивное проникно
вение математических мето
дов в самые разнообразные 
области человеческой деятель
ности. Параллельно с этим 
возникают и развиваются со
вершенно новые разделы ма
тематики.

Это отражается и на быст
ро меняющихся программах 
вузовских курсов: лет 20 то
му назад объем всего курса 
математики в ТПИ почти точ
но равнялся тому, что долж
ны были освоить прошлогод
ние первокурсники.

Целью преподавания мате
матики является не только 
освоение математической ап
паратуры, необходимой для 
изучения последующих дис
циплин и для решения инже
нерно-теоретических задач,

можно усвоить материал по
следующей лекции. Непри
вычные понятия представля
ются как непонятные и «не
приятные»; ученик, который 
раньше «схватывал на лету», 
приобретает теперь свойства 
тупицы.

Разумнее изучать математи
ку не как в школе, к пред
стоящему уроку, а сразу пос
ле прослушанной лекции; по 
свежей памяти разобраться в 
основной сути дела, ухватить 
новое и все зафиксировать в 
конспекте, точнее, привести в 
порядок конспект.

Такое вникание в суть де
ла, в новизну, нельзя откла
дывать на «потом», потому 
что потом будет уже труднее 
ухватить и освоить основную 
идею и придется непродук-

П ервокурсникам
но также и развитие логиче
ских методов мышления, что 
в настоящее время приобре
тает все большее значение. 
Недаром приходится чуть ли 
не с первых дней вводить ма
тематическую логику, всякие 
конъюнкции, дизъюнкции, им
пликации. Основоположник 
кибернетики Норберт Винер 
сказал: «Если математик и
не-математик делают одну и 
ту же работу, которая им обо
им одинаково незнакома, то 
математик сделает ее лучше».

В соответствии с этим, на 
экзамене будет проверяться 
не только эаученность формул 
и доказательств, но — и это, 
пожалуй, главное —  также 
привычность к новым поняти
ям, натренированность в уме
нии ими пользоваться. Для 
привычки и натренированно
сти требуется время, как и 
вообще для создания всяких 
условных рефлексов; за два- 
три дня не научишься пры
гать даже и на 5 метров, если 
раньше не прыгал. За два-три 
дня можно вызубрить огром
ное количество иностранных 
слов, но не говорить на этом 
языке. И поэтому просто глу
по надеяться на последние 
два-три дня перед экзаменом 
по математике.

Если про некоторого перво
курсника можно сказать се
годня, что он «способный, но 
ленивый», то через неделю- 
другую он оказывается только 
«ленивым». Не приобретая 
знаний и навыков на преды
дущей лекции, почти невоз

не желают усваивать новое. 
Обидно , что они занимают 
места тех, кому не повезло на 
вступительных экзаменах.

Обидно, что они потом, при 
распределении, будут претен
довать на хорошие места. 
Обидно, что, став инженера
ми, они будут снижать рено
ме нашего ТПИ, обесценивать 
диплом: и своей некомпетент
ностью, и своей неприязнью к 
новизне. Двоечник отнимает 
у преподавателей огромное, 
количество времени, которое 
с неизмеримо большим КПД 
можно было бы использовать 
на дополнительные консуль
тации для желающих знать. 
Помогать двоечнику надо. 
Обязательно. Но выучивать 
он может только сам, никто 
другой его знающим не сде
лает. И напрасно сердоболь
ные старосты иногда выпра
шивают: «Поставьте ему тро
ечку условно».

О консультациях: как пра
вило, преподаватель всегда с 
удовольствием разъяснит не-

про математику
тивно тратить очень большое 
количество времени.

Хороший конспект — это 
большая ценность. Создайте 
ее и берегите. Конспект будет 
нужен на протяжении всего 
пребывания в институте, т. к. 
курс математики тщательно 
скоординирован с потребно
стями последующих специаль
ных дисциплин. Домашние за
дания по математике даются 
не для того, чтобы загружать 
работой, не для того, чтобы 
они были формально выпол
нены, а для того, чтобы сту
дент получил нужные ему ин
формацию и навыки.

Но выучивание теории и 
выполнение практических за
даний — это еще не все. Нуж
на еще инициатива, способ
ность создавать новое, иметь 
свое собственное «я». Это то
же не приходит само собой. 
Для этого следует уже с пер
вого семестра начать рабо
тать над какой-либо темой, 
найти себя в своей профес
сии, сделать свою специаль
ность своим хобби. Подходя
щие темы объявляются для 
конкурсов реферативных ра
бот.

Итак, знать, уметь, видеть 
цель. К этому естественно 
стремится каждый разумный 
студент. Но, к сожалению, су
ществуют еще и двоечники- 
неудачники, которые просто

понятное, радуется, когда к 
нему приходят любознатель
ные. Потому, что от этих со
беседований всегда есть поль
за. Всякие (особенно у моло
дых студентов) страхи перед 
преподавателям, боязнь от
нять у него время, являются 
вздорными хотя бы потому, 
что на переэкзаменовки за
трачивается не только значи
тельно больше времени, но 
еще и хорошее настроение. 
Впрочем, первокурсник дол
жен уже с самого начала про
никнуться деловитостью: ведь 
студент и преподаватель име
ют одну цель, жизнь-то тре
бует не гладенького ответа на 
экзамене на заранее отпеча
танные вопросы, а конкрет
ных знаний.

«Что имеем, не жалеем, по
теряем —  плачем». Короткая, 
неповторимая пора нетрону
той зачетки. Она, как золо
тая осень: не успеешь осо
знать, что она прекрасна, а ее 
уже больше нет, прошла, «как 
с белых яблонь дым».

Дорожите ею, будьте хотя 
бы немного романтиками и 
поэтами. И пусть от этой, со
вершенно исключительной по
ры у вас останется уменье: 
творить прекрасное в том что 
вы делаете.

Александр ГАРШНЕК, 
доцент кафедры математи
ки.

Финские студенты 
изучают русский

Популярность русского язы
ка за рубежом сегодня уже 
никого не удивляет. В  послед
ние годы несколько институ
тов Финляндии стали готовить 
переводчиков русского языка. 
По приглашению институтов' 
языков в Финляндии работают 
советские преподаватели, сре
ди которых были два старших 
преподавателя кафедры язы
ков ТЛИ. Недавно вернулась 
из Тампере Вера Васильевна 
КУРВИЦ, до нее в том же ин
ституте языков два года ра
ботала Эльза Ивановна ТАММ.

Некоторые сведения о Тампере. 
Это второй по величине город 
Финляндии с населением- 170 000 
жителей, Тампере основан в 
1778 году. Город расположен на 
перешейке между двух озер, ко
торые соединяются проливом- 
перепадом Таммеркоски, проте
кающим через горб д.

Современный Тампере — про
мышленный город: 43% населения 
занято в промышленности.

После Второй мировой вой
ны были созданы отделе
ния Общества дружбы Финлян
дия — Советский Союз по*8*й$ей' 
стране, в том числе и в Тампере. 
В обществе сотрудничают люди

из различных слоев населения и 
представители различных клас
сов. У  Тампере в Советском Сою
зе город-побратим — Киев.

Тампереское отделение Об
щества дружбы постоянно 
оказывало внимание совет
ским преподавателям, пригла
шало их на свои вечера и кон
церты.

—  Очень помогло моей ра
боте знание финского языка, —  
говорит Эльза Ивановна. —  
Мне было легче, чем другим 
наладить контакт со студен
тами, хотя на̂ см'оягцую сердеч
ную привязанность удалось 
завоевать лишь со временем.

— Да, сначала студенты нас 
приняли сдержанно, —  под
тверждает В. В. Курвиц. —  
Трудно было понять, как они 
к нам относятся. Но постепен
но лед недоверия растаял. 
Внимательное отношение фин
ских студентов к занятиям, 
тщательность при выполнении 
домашних заданий, интерес к 
тем материалам, которые мы 
им давали, компенсировали 
нашу тоску по Родине, отор
ванность от семьи и близких.

В  Тампереском институте

студенты изучают русский 
язык в течение трех лет. Од
нако большинство поступаю
щих —  80—90%, сначала обу
чаются на так называемом 
подготовительном курсе. На 
русское отделение института 
(кроме того существуют еще 
английское и немецкое отде
ления) поступают, как прави
ло, те, кто изучал русский 
язык в школе около 3-х лет. 
Но есть среди студентов и вы
пускники русско-финской 
школы, где изучение почти 
всех предметов происходит на 
русском языке. Некоторые же 
знали русский язык уже в 
семье.

Обычные занятия по грам
матике, переводу технических 
текстов сменялись «докладаг 
ми», т. е. самостоятельными 
сообщениями на заданную те
му. Студенты сами печатают 
свой текст на машинке и под 
руководством преподавателя 
снабжают его диафильмами, 
диапозитивами, репродукция
ми и т. п. Кроме того, студен
там-* подготовишкам» наши 
преподаватели читали лекции

по страноведению: о Совет
ском Союзе, его 15 союзных 
республиках, принципах соци
ализма, системе государствен
ного управления и др.

— Жажда знаний у финских 
студентов очень велика. Даже 
после занятий они окружают 
тебя, задают всевозможные 
вопросы о нашей стране, — 
вспоминает Э. И. Тамм. — Их 
интересовали и пластинки с 
советскими песнями, и слай
ды с видами городов, и кино
фильмы, журналы и газеты.

Финские студенты стипен
дии не получают. Их очень за
нимает проблема, как добить
ся стипендии и дешевых квар
тир. Чтобы учиться в вузе, им 
приходится брать в банке ссу
ду, которая выдается на срок 
до 10 лет. Чем скорее вернешь 
ссуду, тем меньше придется 
выплачивать процентов, по
этому студенты занинтересо- 
ваны в том, чтобы скорее за
кончить учебу. Ведь большин
ство студентов живут только 
на эту ссуду, так как родители 
считают своих детей, окончив

ших среднюю школу, вполне 
самостоятельными людьми. К 
началу каникул студенты уже 
заранее хлопочут о месте ра
боты. После окончания вуза 
студентам самим приходится 
заботиться об устройстве на 
работу. Однако расширение и 
укрепление экономических и 
культурных связей с Совет
ским Союзом способствовало 
тому, что знание русского язы
ка все больше ценится. Выпу
скники русских отделений, 
как правило, получают работу 
в крупных фирмах.

Что еще можно сказать о 
финских студентах? Они 
очень скромные, обычно мол
чаливые, трудолюбие и доб
росовестность для них вполне 
кажутся естественными. (На
пример, вряд ли кто из них 
вздумал  ̂ воспользоваться 
шпаргалкой или чем-либо по
добным). Одеваются они очень 
просто. Финские девушки по
стоянно что-то вяжут на спи
цах, даже в перерывах между 
занятиями. При более близ
ком знакомстве становится яс
но, что это такие же непосред
ственные, любознательные и 
жизнерадостные молодые лю
ди, как и все их сверстники 
в любой стране. Поэтому 
вспоминать о днях занятий с 
ними всегда хочется с теплым, 
добрым чувством.

Беседовала
Людмила ГОЛ О Б К О М

специальности и их распре
деление по семестрам. Такую 
программу получит каждый 
первокурсник. Надеемся, что 
это поможет студентам полу
чить более точное представле
ние о том, какие задания их 
ожидают в институте сразу с 
первого семестра.

Учебная часть в конце ав
густа занималась подшивкой 
и распределением уже напе
чатанных программ по специ
альностям. Рассмотрим одну 
такую программу, составлен
ную для специальностей 0501 
(ММ) и 0531 (МР). Небольшая 
книжечка, всего 20 листов, на
печатанных на ротаторе. В 
самом начале перечень пред
метов и распределение их по 
часам, затем более детальное 
ознакомление с каждым пред
метом: истории КПСС (приво
дится число часов, отведенных 
для лекций и семинаров и 
учебной работы в семестре, 
ориентировочное время, про
верки знаний); предмет «вве
дение в специальность», затем 
иностранный язык, высшая 
математика, химия и т. д. На 
последней странице приведен 
график контрольных работ по 
всем предметам.

Учебная часть в конце ав
густа занималась подшивкой 
и распределением уже напе
чатанных программ по специ
альностям. Рассмотрим одну 
такую программу, составлен
ную для специальностей 0501 
(М М ) и 0531 (М Р). Небольшая 
книжечка, всего 20 листов, на
печатанных на ротаторе. В  
самом начале перечень пред
метов и распределение их по 
часам, затем более детальное 
ознакомление с каждым пред
метом: истории К П СС  (приво
дится число часов, отведенных 
для лекций и семинаров и 
учебной работы в семестре, 
ориентировочное время, про
верки знаний); предмет «вве
дение в специальность», затем 
иностранный язык, высшая 
математика, химия и т. д. На  
последней странице приведен 
график контрольных работ по 
всем предметам.



ХРОНИКА• ХРОНИКА
На большом июльском праз

днике Песни и танца выступа
ли и участники самодеятель
ности из Таллинского поли
технического института. Наш 
институт был представлен пя
тью коллективами: Академи
ческий мужской хор, Акаде
мический женский хор, ан
самбль народного танца 
«Кульюс», камерный хор и 
духовой оркестр.

Лауреатом «Фестиваля хо
ров-75» стал Академический 
мужской хор ТПИ, на долю 
которого выпало немало за
служенных похвал ... «...

*  ■' *  *

Перед началом учебного го
да состоялось открытое собра
ние Ученого совета ТПИ 
й общественных организаций. 
Участие приняли все препо
даватели. Обсуждались итоги 
1974/1975 учебного года и за
дачи на 1975/76 учебный год. 
С основным докладом высту
пил ректор — профессор Агу 
Аарна, затем было предостав
лено слово председателю 
профкома Лайне Хансалу, се
кретарю партийного комитета 
Ааду Тальтсу и заместителю 
секретаря комитета комсомо
ла Игорю Михельсону. С ре
чью выступил также министр 
высшего и среднего обрзова- 
ния Ааре Пурга.

Работа ТПИ в 1974/75 учеб
ном году в целом была успеш
ной. По сравнению с 1973/74 
учебным годом успеваемость 
в осеннем семестре повыси
лась на 1%, но в весеннем се
местре не удалось удержаться 
на том же уровне. Институт 
выполнил принятое социали

стические обязательства как 
по подготовке молодых спе
циалистов, так и ' в области 
научно-исследовательской ра
боты. Расширилось социали
стическое соревнование. Зна
чительно повысилась общест
венно-политическая актив
ность студентов на производ
ственной практике.

Институт выполнил все обя
зательства по организации 
Эстонской Студенческой
Строительной Дружины. Ны
нешним летом в ЭССД рабо
тали около 1000 студентов 
ТПИ.

Успешной была работа 
СНО. На Всесоюзных конкур
сах было отмечено 7 работ 
студентов ТПИ.

Наряду с успехами обсуж
дались и недостатки. Серьез
ные недочеты имели место в 
работе государственной экза
менационной комиссии. Фак
ты показывают, что руковод
ству дипломантами и подго
товке к госэкзаменам все еще 
уделяется мало внимания.

Важным звеном воспита
тельной .работы являются об
щежития. Однако до сих пор 
это еще по-настоящему не 
осознано — контроль со сторо
ны преподавателей часто ока
зывался формальным.

Еще достаточно проблем, ко
торые ждут разрешения. Тру
довой коллектив не может 
останавливаться на достигну
том — такова была заключи
тельная мысль собрания.' На
мечены серьезные планы и 
ожидается серьезная работа в 
начавшемся учебном году.

С 2 7  июля по 11 августа в 
Нарва-Йыесуу проводился 
международный студенческий 
польско-советский лагерь
дружбы. Мы попросили его 
участников Александра Плот- 
кина и Игоря Михельсона от
ветить на несколько вопросов.

—  Ребята, скажите пожа
луйста, кто были участниками 
этой встречи?

АЛЕКСАНДР ПЛОТКИН:
Польские и советские сту

денты. В этом году в лагере 
.встретились 93 польских и 127 
советских студентов из раз
ных вузов страны, среди них 
20 из Эстонии.

— Как часто проводились 
такие Мероприятия? ^ ■

ИГОРЬ МИХЕЛЬСОН:
Каждый год дружба сводит 

вместе польских и советских 
студентов. В прошлом году 
встреча .была в Польше, в 
этом году у нас в Эстонии. 
Ориентировочно предполага
ется, что в следующем году 
международный лагерь, поль
ско-советской дружбы будет 
проходить на польской земле.

АЛЕКСАНДР ПЛОТКИН:
Это был лагерь дружбы и 

вся работа его была направ
лена на укрепление ее уз. Пе
ред участниками выступали: 
Секретарь ЦК комсомола Эс
тонии X. Стек, лектор нарв- 
ского горкома В. Сутырин и 
другие.

Проводились дни, посвящен
ные Польше, Эстонии, митинг 
солидарности с Чили. В лаге
ре была чилийская студентка 
ленинградского вуза. Устраи
вался конкурс политической 
песни. Первое место занял 
студент Таллинской; государ
ственной консерватории Юри 
Трей.

— Какие проблемы обсуж
дались?

ИГОРЬ МИХЕЛЬСОН:
Проблемы международного 

^молодежного движения, сту

У  П л а т о н а  и з  В а р ш а в ы  д е н ь  р о ж д е н и я .

денческие проблемы двух го
сударств, студенческого дви
жения в капиталистических 
странах, идеологического вос
питания студенчества, форм 
работы йузовского комсомола; 
общественно - политической 
практйки, студенческих строи
тельных отрядов. Говорили об 
экономике, культуре, образо
ваний своей страны.

АЛЕКСАНДР ПЛОТКИН:
Дни, проведенные в Нарва- 

Йыесуу оставили в-нас самые 
теплые воспоминания встречи 
хороших друзей. Лагерь был 
расположен на берегу моря, 
великолепный/ пляж, чудес
ная погода> всё способствова
ло нашему хорошему настрое
нию. 2—2,5 часа в день мы от
водили семинару’. Остальное 
время —  отдых.

Запомнился конкурс «Мисс 
Ноорус». Победительницей 
стала польская студентка. 
Своеобразный футбол новых

фото Пээтера Раукаса

правил. Сборная команда юно
шей и девушек; «спортивная 
форма» которых препятство
вала игре. Судья Рооде Лийас 
удалял с поля провинивших
ся прямо в море. Игра окон
чилась демократическим сче
том 1:1. Праздник Нептуна 
Много было интересного.- 

—  И последний вопрос. 
Кто участвовал из ТПИ?

Игорь Михельсон — Зам. 
секретаря комитета ЛКСМЭ 
ТПИ, Александр Плоткин 
оТветорг комитета ЛКСМЭ 
ТЛИ по обмену комсомоль
ски х документов, Рооде Лийас 
— ТЕ-91. г//"/,

Мы благодарим ребят за ин
тересную беседу и оставляем 
за собой надежду когда-ни 
будь быть участниками этого 
интересного мероприятия.

ВАЛЕНТИНА БОЛДУЕВА 
ЛС-37

Студенческая жизнь немыс
лима без спорта. Спорт — луч
шее средство отдыха для сту
дентов. Спорт — это источник 
бодрости, здоровья, жизнерадо
стности, т. е. тех условий, без 
которых вряд ли можно наде- '  
яться на хорошую- успеваемость 
в учебе. Именно поэтому физи
ческому воспитанию студентов 
и развитию массового спорта в 
ТП И  уделяется серьезное вни
мание.

Начало нового учебного года  
означает одновременно и начало

. С П О Р Т .
большой и интересной спортив
ной работы на факультетах, в 
учебных группах, в спортивных 
секциях. На обязательных заня
тиях по физвоспитанию студента 
обучают основам техники раз
личных видов спорта и повыша
ют его физическую подготовлен
ность. В свободное от учебы 
время Спортивный клуб и фа
культетские спортсоветы прово
дят интересные соревнования; по 
многим видам спорта, в которых 
могут принять участие все же
лающие. Для тех же студентов, 
чьи спортивные притязания бо
лее целенаправлены, открыты 
двери более чем 20 спортивных 
секций.

Минувший год  оказался весь
ма успешным в спортивном от
ношении для ТП И . Достаточно 
сказать, что наш институт одер
жал общекомандную победу в 
Спартакиаде Вузов Эстонской 
ССР.

Однако, с наступлением... ново
го учебного года пора призаду
маться и над новыми задачами 
в области спортивной работы. 
Нераскрытых резервов у нас 
предостаточно. Надо чтобы бюро 
каждой спортивной секции, все 
факультетские спортсоветы и 
все спорторги учебных групп еще 
в самом начале осеннего семе
стра критически проанализиро
вали свою деятельность за про
шлый учебный год и обнаружив 
отдельные упущения и ошибки 
в своей работе, постарались бы  
их исправить в новом учебном 
году.

В этой связи хотелось бы по
желать всем спортивным акти
вистам нашего -института боль
ших успехов в новом 1975176 
учебном году!

Владимир БАЗАНОВ 
председатель правления спорт
клуба ТПИ.

Юбилейный сезон
в киноклубе ТПИ

вень программ X  сезона клуба 
должен быть- высоким. Хотя по- 
прежнему, придется считаться с 
возможными изменениями в  про
грамме, хотелось бы верить, что 
каждому, кто всерьез интересует
ся киноискусством, X  сезон при
дется по вкусу. В  нынешнем се
зоне вечера будут проводиться в 
тот же день и час, что и прежде 
— по вторникам в 19 часов. Как 
в осеннем, так и в весеннем семе
стре по плану намечено провести 
14 вечеров.

Правление клуба просит и но- 
вичков, и старых членов клуба 
придерживаться трех правил: не 
передавать членский билет посто
ронним, не опаздывать на вечера, 
не стесняться высказывать свое 
мнение на вечерах.

При записи в члены, клуба не
обходимо предъявить фотогра
фию (паспортную) для членско- 

■ го  билета. ;■
Запись состоится в аудито

рии А 5— 314 в следующие' дни: 
четверг 11.09 в 14.30—16.00 
вторник 16.09 в  14.30—16.00 
четверг 18.09 в 14.30— 16.00 
вторник 23.09 в 14.30-—16Л0.

Тийт МЕРИСАЛУ.
Вицепрезидент Киноклуба ТПИ.

Солнца диск, накрытый облаком. 
Укатился далеко,
Пахнет осенью и холодом  
И  на сердце нелегко.

Золоченый лист закружится 
Н а серебряном ветру, 
Загляделась верба в лужицу. 
Загрустила поутру.

Тучи вместе собираются,
Тихо плачут над травой.
Вот и осень начинается,
Никнет лето головой.

Валерий ТАТАРИНЦЕВ 
ТЕ-57.

В Москве с 19 по 25 августа 
проводилась V I ГЕНЕРАЛЬ
НАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ МЕЖ
ДУНАРОДНОЙ АССОЦИА
ЦИИ УНИВЕРСИТЕТОВ, объ
единяющей около 600 универ
ситетов из 109 стран мира. Об
щая тема конференции была 
сформулирована так: «Высшее 
образование на рубеже XXI 
века», которая в свою очередь 
была разбита на 2 подтемы: а) 
высшее образование и пробле
ма экономического и социаль
ного развития; б) университе
ты и нововведения в области 
высшего образования.

Наша республика была пред
ставлена делегацией Тартуско
го Государственного универси
тета, являющегося полноправ
ным членом ассоциации (рек
тор проф. А. КООП, проректор 
проф. X. МЕТСА и декан фа
культета математики проф. 
У. ЛУМИСТЕ). В  качестве на
блюдателей принимали учас
тие проф. Э. ЯНСЕН, зам. ди
ректора Института истории 
АН ЭССР и от ТПИ — прорек
тор доц. В. ТАММ и заведую
щий группой внешних связей 
О. ЛИЛЛЕНУРМ.

д е с я т ы й ,  с е з о н  в  н а ш е м  к л у о е  

о т к р о е т с я  2 3  с е н т я б р я .  П р и г л а 

ш а е м  в с е х  ж е л а ю щ и х  в  к и н о 

к л у б .  К а к  и  в  п р е д ы д у щ и е  с е з о 

н ы ,  у  н а с  с о с т о я т с я  п р о с м о т р ы  

х у д о ж е с т в е н н ы х  к и н о ф и л ь м о в ,
в с т р е ч и ,  л е к ц и и ,  о б с у ж д е н и я .  

Н ы н е ш н е й  о с е н ь ю  т р и  в е ч е р а  

б у д у т  п о с в я щ е н ы ,  э с т о н с к о м у  

к и н о и с к у с с т в у .

И з  с о в е т с к и х  к и н о ф и л ь м о в  

н а д е е м с я  п о к а з а т ь  т е , ч т о  б ы л и  

у д о с т о е н ы  н а г р а д  н а  п о с л е д н е м  

в с е с о ю з н о м  к и н о ф е с т и в а л е  в  

К и ш е н е в е .  С о в е т с к а я  ; к и н о 

к л а с с и к а .  б у д е т  п р е д с т а в л е н а  

т в о р ч е с т в о м .  Д .  В е р т о в а  и  Ф .  Э р 

м л е р а .

С е р и ю  к и н о ф и л ь м о в ,  з н а к о м я 

щ и х  с  ф р а н ц у з с к и м  к и н о и с к у с с т 

в о м ,  э т о й  о с е н ь ю  п р о д о л ж а т  

ф и л ь м ы  Ф .  Т р ю ф о ,  К .  Ш а б р о л я ,  

Р .  К л е м а н а  и  д р .  А  в е с н о й  о ж и 

д а е т с я  б о л е е  о с н о в а т е л ь н о е  з н а 

к о м с т в о  с  т в о р ч е с т в о м  и т а л ь я н 

с к и х  р е ж и с с е р о в  Ф .  Ф е л л и н и ,  

М .  А н т о н и о н и ,  Э .  П е т р и  и  д р .  

К а к  и  р а н ь ш е , ,  о ж и д а ю т с я  ■ 

в с т р е ч и  с  г о с т я м и .  В с ё  э т о  д а ё т  

О с н о в а н и е  у т в е р ж д а т ь ,  ч т о  у р о -



Впечатления о Польской 
Народной Республике

П ервый вопрос, который зада
л и  нам на польской зем ле: «П о
ет л и  отряд?». Ответ бы л, конеч
но, утвердительный. П оляки, что 
нам было приятно, знают очень 
много эстонских песен и первый 
вечер в интерлагере вы лился  в 
«концерт по заявкам».

По все по порядку
Н АШ  О ТР Я Д  И З  15-ти СТУ

Д Е Н Т О В  И  ВЫ П У С К Н И К О В  
ТП И  П Р И Б Ы Л  В П Н Р  6-го 
И Ю Л Я . П оскольку из Варш авы  
мы должны бы ли еще час-два 
добираться до места работы поез
дом и знали от преды дущ их  
польских отрядов о специфике 
поьских поездов, то на перроне 
отряд располож ился цепью , что
бы занять места в вагоне. Н о это 
нам не помогло, потому что как  
только первый вагон поезда по
равнялся с перроном, он был 
моментально облеплен пассажи
рами и, когда состав полностью 
остановился, мы были вынуж 
дены признать, что все-таки ма
л о  знали о польских поездах, 
поскольку . пробраться в  вагон  
было почти невозмож но. Только  
благодаря наш ему Р айво П. от
р яд  сел в  поезд. П равда, это 
обошлось ему несколькими си
някам и и разорванными брю ка
ми.

Но так или иначе, мы благо
получно добрались до города  
Б ельско-Бьяло, где находился  
интерлагерь и  мёсто работы. 
Рабочий день в П ольш е начи
нался в 6  часов утра. П оначалу  
мы «забы вали» об этом и  при
ходилось мало спать, потому что 
лож ились спать по наш ему вре

мени, а вставали —  по-поль- 
скому. О рабочем периоде мно
го рассказывать нет смысла, 
ведь работа везде работа. Е дин
ственное что хочется отметить — 
это прекрасный прием со сторо
ны завода, где мы работали.
Еще до начала нашей работы 
нам сказали много добрых слов 
о предыдущем эстонском строи
тельном отряде, об их  хорошей 
работе и, конечно, мы старались 
не уронить честь эстонской стро
ительной дружины.

Культурная программа была  
более интересным периодом
нашего пребывания на польской 
земле. Мы уви д ел и * О СВЕН
Ц ИМ , Г Л И В И Ц Е  (польский
Тарту), К АТО ВИ Ц Е, КРАКО В,
ГД А Н Ь С К , СОПОТ, В АР Ш А 
ВУ, горы, Естественно, что во 
всех этих городах мы старались 
посмотреть как можно больше, 
что было не всегда возможно. 
Например, в К Р А К О ВЕ , в этом 
прекрасаом городе, где каждый 
камень, каждый дом имеет свою  
историю и где можно было про
вести весь этот месяц, мы не 
смогли посмотреть все И  памят
ников нулевого класса по ката
логу  Ю НЕСКО, так как часть из 
них была закрыта — в этот пе
риод Краков посетил президент 
Форд. Только благодаря наш е
м у великолепному экскурсоводу  
— пану Ромеку (директору Кра
ковского театра) — нам удалось  
много посмотреть и услышать 
много интересных легенд и исто
рий, связанных с городом. Одна 
из них  — про трубача на. баш 
не церкви Св. М арии: если он

махнет вам рукой, это должно 
принести вам счастье. Нам мах
н ул  . . .

Д ругая  — о двух  стражах го
родской ратуши — спящих ста
ры х львах; когда мимо прохо
дит красивая девушка, львы по
чтительно привстают. Ж енская 
половина нашего отряда была ос
тавлена без вним ания. . .  Пан 
Ромек успокоил наших краса
виц  — последний раз львы  про
сыпались 150 лет назад.

Незабываемыми останутся и 
соляные копи в ВЕЛ И Ч КАХ, 
под Краковом, каждый из нас 
послал приветственную открыт
к у  домой с глубины 124 метра! 
А знаменитые Краковские харас- 
сы. — золотые ковры! Нет, всего 
не перечислить!

ГД А Н Ь С К  запомнился своим 
старым городом, портом и, ко
нечно, Д ням и Гданьска с шум
ной ярмаркой и веселыми ее 
посетителями. И з Гданьска мы 
выезжали в ОЛИВИЮ , где слу
ш али самый большой орган в 
П ольш е, почтили память героев 
Вестерплятте, посетили СОПОТ 
и знаменитую летнюю оперу. 
М еж ду прочим, по нашему еди
нодуш ному мнению, Певческое 
поле (более подходящ ее место 
для таких фестивалей)  ничуть 
не уступает ей по акустике.

Д альш е наш путь лежал в 
Варш аву. Собрав последние си
лы, ведь шел уже 25-й день пре
бывания на польской земле, мы 
приступили к знакомству с 
польской столицей.

В АРШ АВА  — новый город, 
«старый город» в Варшаве от
строен после войны. Красавица 
столица особенно хороша со

смотровой площадки Дома Со
ветов. — Очень много зелени и 
дома, в основном многоэтажные, 
расположены как-будто в пар
ке.

В Варшаве, как и в Кракове, 
много исторических достоприме
чательностей. Мы посмотрели 
старый город, памятники выдаю
щимся военноначальникам и по
литическим деятелям, строящую
ся ратушу, памятник Неизвест
ному солдату, кладбище погиб
ших во Второй мировой войне, 
здание театра, музеи и, конечно, 
студенческие клубы  — дискоте
ки. Следует сказать, что поль
ские студенты выделяются своей 
организованностью и активно
стью. Так все интернациональ
ные гостиницы студентов, где 
мы останавливались, все студен- 

> ческие клибы находятся-под их

У Н И В Е Р С И Т Е Т  Я З Ы К О В  Т П И

В этом учебном году про
должает свою работу народ
ный университет узыков 
ТПИ, где студенты и препо
даватели ТПИ могут изучать 
английский, немецкий, эстон
ский, испанский и японский 
языки в группах с русским 
языком обучения и англий
ский, немецкий, французский, 
шведский и финский языки в 
группах с эстонским языком 
обучения.

Занятия платные. Взнос за
висит от величины группы,

языка и от количества за
нятий. Учеба длится два года.

Около 250 слушателей (при
мерно 630 слушателей начали 
учебу) продолжают нынче за
ниматься второй год.

Информация на кафедре 
языков (тел, 532—349) — 
А-ГУ-203 и на рекламных ли
стах.

ВАЛЬМАР КОККОТА.
Ректор Народного Уни

верситета ТПИ.

В И Т И К  И  М А М И Н Ы  х л о п о т ы

боты. П ропихнулись к  спискам, 
читаю — нет нашей фамилии. 
Ещ е раз. Тут нас оттиснули 
прочь от списков. Я  Витика за 
руку и не к  вы ходу, а вглубь. 
В одни двери , другие. Так, мол , 
и так, парены ш колу окончил, у  
школьного математика уроки  
все лето брал.

- Н аконец, добилась, что глав
ный —  это ректор. Так они  свое
го, вроде нашего директора, на
зывают. Я  туда. А  ‘нас не пуска
ют. Что вам нужно, раскажите. 
Н у, я  опять сначала: так, м ол и  
так. Где правды искать?

М еня вежливо вы слуш али и  
отправили в приемную комиссию. 
Нет знакомства, вот и не пусти
ли к самому главному.

Я  опять Витика за  р уку  —  
пошли. Тот что-то лопочет: кон
курс, по конкурсу и ещё что-то 
вроде этого.

А в приемной народу! Все  
больш е папаши да мамаши со 
своими лоботрясами толпятся.

Спрашиваю, кто тут главный? А 
мне показывают на молодого 
муж чину за столом. Это мол, от
ветственный секретаре. Я  им го
ворю, мне не секретаря, а  на
чальника подавайте, который в 
институт принимает. М еня опять 
к  нему.

Н у, я  продвинулась. Порылся 
ответственный в  бумагах и гово
рит: он по конкурсу не прошел. 
П роходной бал б ы л . . . Начал 
так тихо и вежливо объяснять, 
что в группу могут принять 
только 25 человек. Уже зачисле
ны без экзаменов столько-то. 
П онял? П роговорился  — без эк
заменов! А  это кто ж такие, что 
без экзаменов?! Друж ки или 
близкие знакомые начальства? 
Он опять мне: это, мол, те, кто 
целый год учился на- подготови
тельном ~ отделении. Я  ему сно
ва: мой сын тоже учился. В  де
сятом даж е два года, летом уро
ки брал. Что это не подготовка 
разве? Н арод совсем потерял

контролем. Коменданты, адми
нистраторы, дежурные на эта
жах —- студенты. Везде царит 
чистота и образцовый порядок.

По дороге из Варшавы в М о
скву у  всех нас появилось чув
ство, знакомое каждому, кто 
уезж ал из дома на несколько  
недель.

На Балтийском вокзале Мы' с 
грустью попрощались, но нена
долго, уже через неделю м ы  
встретимся снова, посмотрим 
диапозитивы, посмеется над на
шими приключениями, ведь без 
них не обходится ни одно путе
шествие, посидим у  калшна и, 
конечно, споем, ведь мы начала 
наш «польский» месяц» с песни.

Николай ВАДЕР.
Виктор СТЕПАНОВ.

Б И Б Л И О Т Е К А  
С О О Б Щ А Е Т

. Отдел учебников (ул. Л ай, 5, 
тел: 467-16) в сентябре выдает 
книги следующим образом: 

П Е Р В О М У  КУРСУ с 4.09.—•
27.09 со вторника по четверг с 
14.00 до 20.00, а в пятницу и 
субботу с 11.00 до 17.00. Н ачи
ная с первого октября книги  
первокурсникам выдаются по об
щему графику, т. е. со^вторника 
по четверг с 11.00 до 19.00, а  
пятницу и субботу а 11.00 до  
17:00.

ВТОРОМ У КУРСУ будут вы
давать книги с 9.09 до 11.09 и 
с 18.09 до 20.09.

Студентам ТРЕТЬЕГО К У Р С А  
—  с 12.09 до 13.09.

IV , V  и V I курсам  — с 16.09 
до 17.00.

Отдел учебников будет обслу
живать студентов 11— V I к ур со в  
со вторника по четверг с 11.00 
до 19.00 и в пятницу и субботу  
с 11.00 д а  17.00. V  '

Отделы научной литературы и, 
библиографии (Эхитаяте теэ, 5,. 
тел. 537-355 и  537-353) с 1.09 до
14.09 открыты с понедельника  
до пятницы с 10.00 до 17.00. Н а
чиная с 15.09 эти отделы рабо
тают с понедельника до пятни
цы с 10.00 до 22 00 и в субботу  
с 10.00 до 17.00.

Читальный зал в общежитии 
М  2 (Академия теэ,. 7, тел. 
537-358) в связи с перестанов
ками будет открыт с 1 октября,

«Таллинский политехник», ■'•»-* 
ган парткома, ректората, к е в и т в  
ЛКСМЭ ж профкома Таллин ского  
политехнического института.

Типограф ия «Ю х и с эл у » ,
’• Таллин , ул. Пикк, 40/42..

Цена 2 коп.'

№ заказа 1546

А д р е с  редакции: Таллин, Эхитаяте теэ-, 5, ТП И , V  корпус, комн. 410, ,тел. 532-723 МВ-07193

НАРОДНЫ Й

чуткость, начали вокруг что-то 
шуметь. В общем, он, этот от
ветственный, толкует мне, что 
Витик сдал, мол, все экзамены 
на тройки, а другие получили  
больше, да еще в  первую оче
редь приняли тех, у  кого произ
водственный стаж. Я  ему тол
кую, что нашему Витику не надо 
никакого стажа. Д о  пенсии да
леко, и достаток у  нас есть, что
бы сын высшее образование при
обрел.

Я  еще .понимаю, не приняли  
Светку. Помнишь, с соседней 
улицы, все ходила в юбчонке 
чуть ниже пупка. Так она сразу ' 
получила двойку, и ее законно  
нет в  списках. Это справедливо.
А Витика должны принять. Не ( 
Может быть такого закона, чтоб 
с тройками нельзя было учиться 
в институте.

В  общем, не добилась я  там 
толку. Завтра иду к  министру,
Я своего добьюсь. Ж д и  теле
грамму.

- Написать письмо помог 
П. ЕШКА.

И з г. «1аипагз Ы ге п ге п з».

'З Д Р А В С Т В У Й  И ван  И ва- 
нович! Пишет тебе жена 
М аш а.. М не не повезло. 

Н аш  Витик в  институт не попал, 
хотя сдал все экзамены. Я  очень 
расстроилась. Б ы ла в  и х  прием
ной; да  разве в  чужом городе 
без знакомства чего-либо до
бьешься? Завтра иду к  минист
ру-

Витик держ ался чин-чином. 
Д ом а, б ы ва ло / сам помниш ь, ча
стенько приходил вы пивш и, а 
здесь только после экзамена: 
как  сдаст, так малость винцом  
побалуется. А  на экзамены всег
д а  трезвым..

Н у, так вот. С дали последний  
экзамен. Сообщ или, что завтра 
списки вывесят, кто зачислен  
студентом. Утром спозаранку я  , 
от гладила Витины клеш и. Здесь  
ни  у  кого таких ф айны х не виде
ла.

Заходим  в  институт, а там 
толпа, что в  автобусе после ри-


